



Obra original: Glauca Nagem – “Falatório 2” / Concepción y arte del cartel: Maurício Simões / Diseño web: Ilana Chaia Finger

XIII Encuentro Internacional de la IF-EPFCL, 23 a 26 de julio de 2026, San Pablo, Brasil

Ejes temáticos

1) " La ética es relativa al discurso "

Este primer eje temático retoma la frase de Lacan en *Televisión* en la cual dice “la ética es relativa al discurso [1]”. La ética del psicoanálisis, si es una “ética del bien decir”, como afirma, es forzosamente una ética de la singularidad. La cuestión es, por tanto, interrogar también lo que puede ser la ética del discurso de “*El reverso del psicoanálisis*”, el cual regula los colectivos, la masa, según el término que se elija. Y si la ética del análisis no se puede trasladar a otros discursos, ¿qué podemos decir a partir del psicoanálisis sobre la relación de lo colectivo a lo individual?

2) " La meta del acto psicoanalítico "

¿Cuál es la meta del acto analítico, en el cual la paradoja lógica muestra que no se trata del sujeto, sino del objeto (*a*)? Un acto que implica una ética fundada en la lógica y sus paradojas. En cada caso, el acto se sustenta en el deseo del analista. Por lo tanto, la meta del acto analítico no será asegurar que "hay psicoanálisis", y será necesario explicar cómo, antes de verificarlo eventualmente en el dispositivo del pase.

3) " La ética de la neutralidad benevolente "

Este eje retoma la propuesta de Freud sobre la "abstinencia" o la "neutralidad" del psicoanalista, presente en varios de sus textos. La neutralidad no es "indiferencia", pero sabemos que la postura implícita en la escucha, el desciframiento y la interpretación del psicoanalista no es en absoluto una postura de "pre-juicio", ya sea moral o de otro tipo. La elección del término "neutralidad benevolente", aun no siendo propio de Freud [2], alude más bien a "una disciplina de juicio en relación con el material, con los dichos que trae el analizante [3]".

[1] Lacan, J. (1974) *Télévision, Autres écrits*. Paris, Seuil, 2001, p.541.

[2] Fue Edmund Bergler quien introdujo esta expresión en 1936, con ocasión de un congreso que tuvo lugar en Marienbad. Cfr. Bergler, B. (1937) "On the theory of therapeutic results in psychoanalysis", in *Select papers of Edmund Bergler, M. D. (1933-1961)*.

[3] Soler, C. (1999-2000). *La política del acto*. Donostia-San Sebastián: Ediciones Foros Hispanohablantes del C.L. de la IF-EPFCL & Pliegues [2024], p.13.